

Putin sigue tensionando al mundo

Reporte No. 82
Solicita: Jaime Quintana, Senador.
Asesora externa: Carolina Frêne
Marzo 2024

Las elecciones presidenciales rusas de 2024 se llevaron a cabo del 15 al 17 de marzo de 2024, donde Vladimir Putin fue reelegido como presidente con un amplio margen de victoria, obteniendo el 87.3% de los votos y consolidando con ello un quinto mandato que le permitirá gobernar Rusia hasta 2030.

A pesar de las múltiples críticas internacionales sobre la falta de oposición creíble y la opinión generalizada sobre el carácter restrictivo e injusto de las mismas, Putin se afianza en el poder con un control político y mediático estricto por parte del Kremlin, y continúa con su característico tono confrontacional y amenazante.

No obstante, algo que lo ha beneficiado es el hecho de que la economía rusa ha mostrado una tremenda resiliencia frente a las sanciones occidentales, convirtiéndose en la economía de más rápido crecimiento en Europa. "La economía está funcionando bien, dadas las circunstancias, y ha hecho popular a Putin porque se presenta una vez más como alguien que ha desafiado a Occidente en su gran asalto a la economía rusa", explica el corresponsal económico de la BBC en Rusia, Alexey Kalmykov.

En lugar de contraerse como muchos esperaban, la economía del país ha crecido un 2,6%, según estimaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI), a pesar de las sanciones occidentales, que incluyen la congelación de US\$300.000 millones en activos.

Dado que las sanciones no se han aplicado en todo el mundo, Rusia puede comerciar libremente con países como China, India y Brasil, mientras sus vecinos, incluidos Kazajstán y Armenia, le ayudan a eludir las sanciones occidentales. Según Kalmykov "se necesitarán décadas de amplias sanciones y mala gestión para ponerla de rodillas y ninguna de las dos cosas está pasando en este momento". "Rusia gana dinero exportando productos básicos y básicamente es libre de vender lo que quiera", explica Kalmykov. "Las sanciones al petróleo son decorativas, y el principal comprador de Rusia, la UE, no sanciona en absoluto el gas natural, los cereales y los combustibles nucleares".

El enemigo interno

Putin sabe cómo reprimir todo tipo de debate político en el país y al mismo tiempo sabe muy bien cómo eliminar a sus oponentes políticos. Recordemos que solo otros tres candidatos lograron presentarse a las elecciones de 2024, y ninguno resultó ser un desafío real para Putin ya que todos compartían un apoyo explícito tanto al presidente como a la guerra en Ucrania.

Las verdaderas amenazas políticas para Putin han sido encarceladas, asesinadas o destituidas de una u otra manera, aunque el Kremlin niega cualquier implicación.

Apenas un mes antes de que abrieran las urnas, el oponente más feroz de Putin, Alexei Navalny, de 47 años, murió en una colonia penal situada muy por encima del Círculo Polar Ártico, donde cumplía una larga condena de prisión por fraude, desacato al tribunal y extremismo, cargos que, según asociaciones de derechos humanos, tenían motivaciones políticas.

Varios rivales de Putin han sido asesinados, desde políticos hasta periodistas. El año pasado, el líder del grupo mercenario privado Wagner, Yevgeny Prigozhin, murió en un accidente aéreo pocos meses después de un intento de motín. En 2015, Boris Nemtsov, político y crítico obstinado, fue asesinado a tiros en un puente cerca del Kremlin, y en 2006, una periodista muy crítica con la guerra en Chechenia, Anna Politkovskaya, fue encontrada muerta por disparos en Moscú.

Putin también ha tratado de controlar la disidencia individual dentro del público en general. Desde 2022, tras la invasión de Ucrania, el Kremlin introdujo nuevas leyes de censura que reprimen las posturas antigubernamentales, con nuevos delitos como “descredito del ejército ruso”, que se castigan con hasta cinco años de prisión. El presidente aseguró que las protestas que tuvieron lugar durante estas elecciones “no tuvieron ningún efecto” y que cualquier “delito” sería castigado después de la votación.

Quienes entienden de análisis político creen que los temores de Putin no se centran demasiado en lo que puedan decir los medios de comunicación internacionales, sino en lo que los ciudadanos corrientes puedan presenciar en las calles, publicar en redes sociales y compartir fácilmente con millones de personas. Hoy se necesita poco para detonar una revolución.

Putin y el mandato popular

A pesar de las críticas internacionales al proceso electoral que muchos han calificado como una “farsa”, el enorme margen con el que el mandatario ha ganado le permite al Kremlin a nivel interno “argumentar que toda la nación se ha unido en torno a Vladimir Putin y que el presidente cuenta con el pleno apoyo de su pueblo”, analiza el editor de Rusia de la BBC, Steve Rosenberg.

Este 87% de los votos no solo le permite “afirmar que tiene un mandato popular para su guerra en Ucrania y para la dirección en la que dirige a Rusia”, según Rosenberg, sino que también envía un mensaje claro a la élite política rusa: ‘Tomen nota, aquí todavía hay un solo hombre a cargo, en control, y eso no va a cambiar a corto plazo’.

Efecto o no de la propaganda, Putin cuenta con un tremendo apoyo popular entre muchos rusos, que consideran que esa figura del hombre fuerte es la que necesita el país, especialmente en un momento de guerra.

En las más de dos décadas que lleva al frente de Rusia, Putin no ha permitido que surgieran competidores que pudieran hacerle sombra, y su figura es omnipresente en el país. Sin embargo, hay ciertos temas que podrían comenzar a debilitar su poder, según comenta Kimberly Marten, experta en Rusia y seguridad internacional del Barnard College de la Universidad de Columbia. Según Marten, la economía de guerra, con un enorme aumento del gasto militar, es difícil de sostener a largo plazo, el movimiento antibelicista crece cada día.

Putin, gracias a la reforma constitucional aprobada en 2020 tras un referéndum, podría cumplir al menos 2 mandatos más de 6 años y ser presidente hasta 2036, cuando tendría 83 años.

Atentado en Moscú

Varios hombres armados, vestidos con uniformes de camuflaje, irrumpieron en el Crocus City Hall, una gran sala de conciertos de Moscú, y dispararon con armas automáticas contra el público presente, en Moscú, dejando 137 víctimas y más 150 heridos.

El atentado, reivindicado por una rama del grupo yihadista Estado Islámico, es uno de los más mortíferos de la historia de Moscú y ha provocado un mayor estado de alerta y medidas de seguridad en la región. Aún no están del todo claras las implicaciones que esto tendrá para la política interior y exterior de Rusia, al tiempo que preocupa la posibilidad de que las autoridades tomen medidas de represalia tras el atentado.

La guerra en Ucrania

Luego de dos años de iniciada la guerra en Ucrania, la posición de Europa refuerza el apoyo bélico y se prepara para un posible conflicto directo con Rusia. Ello representa un cambio en el paradigma del continente que durante décadas ha disfrutado de un período de paz y estabilidad. Ante la amenaza de un conflicto armado, Europa parece embarcarse en una carrera armamentística sin precedentes en décadas, con miras a aumentar su autosuficiencia en el campo de armamentos.

Los países europeos han buscado incrementar la producción de armas para apoyar a Ucrania en su guerra, destacando las deficiencias militares europeas que se han evidenciado durante los dos años de conflicto en Ucrania. Además, se espera que la Comisión Europea destine 10 mil millones de dólares en los próximos 3 años para aumentar la capacidad militar.

Aunque hace algunas semanas Francia no descartó un apoyo decidido en el campo militar, fue el propio Macron quien reconoció que la realidad política de los aliados a Kiev se mantiene aún limitada al envío de armas y municiones.

En referencia a un posible envío de fuerzas internacionales al frente de batalla, el presidente dijo que París y sus aliados "no han decidido usar tropas", limitándose a enviar fuerzas para defender las fronteras de países aledaños al conflicto, como en Moldavia.

Sin embargo, el presidente no descartó, por lo menos en la retórica, el uso de un amplio abanico de posibilidades bélicas, alegando que está "listo para poner todos los medios

necesarios para que Rusia no gane la guerra en Ucrania", incluido el envío de tropas, aunque matizó que "nunca" llevará la iniciativa" de un enfrentamiento directo con Moscú

"Si decidimos ser débiles frente a alguien como Putin que no tiene límites, si le decimos de forma ingenua que no superaremos este o ese límite, no sería buscar la paz, sería asumir la derrota", aseguró Macron.

Links sugeridos

<https://www.ukrinform.es/rubric-defense/3843387-jefe-del-estado-mayor-de-francia-el-apoyo-a-ucrania-puede-ir-mas-alla-de-la-entrega-de-armas.html>

<https://www.diplomatie.gouv.fr/es/fichas-de-paises/ucrania/situacion-en-ucrania-que-hace/article/guerra-en-ucrania-posicion-de-francia>

Desde México a Chile, el narcotráfico y sus redes

Reporte No. 83
Solicita: Jaime Quintana, Senador.
Asesora externa: Carolina Frêne
Marzo 2024

El narcotráfico constituye un gravísimo problema en México, con fuertes disputas entre los diferentes cárteles por el control del tráfico de drogas y otros delitos, lo que ha generado una ola de violencia en el país, la modificación de los patrones de conducta delictual y la consolidación de una nueva forma de relación con las instituciones y sus funcionarios donde la corrupción termina de completar el círculo, permitiendo a las bandas de crimen organizado infiltrarse en las instituciones gubernamentales y de seguridad.

Durante la presidencia de Felipe Calderón (2006-2012), se capturó y eliminó a varios capos de la droga, con lo que se inició un nuevo proceso de fragmentación de algunas de las principales organizaciones de narcotraficantes, dando origen también a nuevas organizaciones delictivas que se disputan los diversos territorios, expandiendo sus operaciones a nivel geográfico y cualitativo, incorporando nuevas rutas, drogas y técnicas cada vez más sofisticadas para evadir los controles fronterizos y de seguridad.

Algunos de los principales cárteles que operan actualmente en México son el Cártel de Sinaloa, el Cártel Jalisco Nueva Generación, conocido como una de las organizaciones delictivas más poderosas del mundo con un ejército cuyo número es imposible de determinar. También están los Zetas que resistiendo cambios y fragmentaciones se han granjeado su reputación como uno de los cárteles más violentos y temidos en México.

Estos carteles se dedican al tráfico de drogas y su distribución (cocaína, heroína, metanfetaminas y fentanilo), tanto dentro de México como hacia Estados Unidos y otros mercados. Al mismo tiempo ejercen toda violencia necesaria para hacerse del control territorial de rutas, espacios públicos, y territorios ampliados como barrios o zonas completas para el tráfico de drogas y actividades relacionadas.

El mercado de las drogas sintéticas ha ido ganado relevancia en el mercado ilegal del narcotráfico mexicano, siendo también objeto de tráfico y distribución por parte de los cárteles en el país. De esta forma se sabe que desde los laboratorios ilegales de China llega a México el fentanilo, donde se mezcla con otras drogas como cocaína o heroína para luego ser distribuido, principalmente hacia Estados Unidos. En el caso del mercado europeo, los cárteles mexicanos también han ampliado sus redes especialmente con la metanfetamina.

Estas rutas reflejan la complejidad y alcance del tráfico de drogas sintéticas por parte de los cárteles en México, y solo que imaginar la enorme red de contactos y trabajadores que deben operar para mantener la industria floreciendo constantemente.

Como se señaló antes un factor coadyuvante de la instalación de estos carteles es la corrupción e infiltración en instituciones, a través de la infiltración y corrupción de autoridades gubernamentales y de seguridad, lo que les permite operar con mayor impunidad.

Además del tráfico de drogas, los cárteles se han involucrado en otras actividades delictivas como extorsión, secuestro, robo de combustible y tráfico de personas, demostrando con ello una habilidad enorme para diversificar sus actividades y mantener el control del negocio principal.

Una parte sustancial del narcotráfico es el lavado de dinero, mediante el cual los cárteles utilizan diversos mecanismos para blanquear las ganancias obtenidas a través de sus actividades ilícitas.

La amenaza que asusta a Chile

Chile reconoció públicamente el año 2022 la presencia de dos carteles en el país a esa fecha: el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) que incluso contaba con un laboratorio clandestino en la ciudad de Iquique.

Hoy existe coincidencia en que estos dos cárteles son "los principales grupos criminales del país" y que han "aterrizado en Chile", expandiendo sus operaciones a nivel regional, asentando sus operaciones principalmente en el norte de Chile, en ciudades como Iquique y San Antonio.

La presencia de operarios y evidencias relacionadas con los cárteles mexicanos ya no deja lugar a dudas sobre su participación en actividades criminales en Chile, y la desarticulación de grupos criminales como Los gallegos del Tren de Aragua por parte de la policía chilena es un ejemplo de las acciones emprendidas para combatir la influencia de estas organizaciones internacionales en el país. La expansión y operaciones criminales de los cárteles mexicanos en Chile, representa una seria amenaza para la seguridad y el orden público en la región y en el país.

Según las investigaciones, el Cartel de Sinaloa ha intentado establecer presencia y rutas de tráfico de drogas en Chile, utilizando al Tren de Aragua como socio local, buscado instalar a Chile como centro de operaciones para enviar cocaína a Europa a través de puertos chilenos.

El Tren de Aragua es una megabanda criminal venezolana que se originó en el estado Aragua y tiene sus bases en la cárcel de Tocarón. Esta organización delictiva se ha expandido por varios países de América Latina, incluyendo Chile, donde ha estado involucrada en actividades como tráfico de migrantes, trata de personas, explotación sexual, y otros crímenes graves. En Chile, el Tren de Aragua ha sido detectado traficando migrantes, drogas, y cometiendo asesinatos, además de estar vinculado a casos de secuestros y torturas.

La banda ha demostrado ser altamente peligrosa y ha generado preocupación en las autoridades chilenas debido a su capacidad para reemplazar fácilmente a sus miembros apresados y a su conexión con otros grupos criminales internacionales instalados en el país. Las autoridades chilenas han realizado operativos para desarticular las actividades del Tren de Aragua en el país, pero

la banda ha demostrado ser capaz de rearmarse rápidamente, convirtiéndose en una grave amenaza para la seguridad del país.

Otros vínculos

Además de los cárteles mexicanos, el Tren de Aragua también ha establecido vínculos con grupos criminales colombianos, utilizando rutas de tráfico de drogas que van desde Colombia, pasando por Ecuador y Perú, hasta llegar a Chile. Estas redes de narcotráfico han convertido a Chile no solo en un país de tránsito, sino también en un centro de operaciones para los cárteles internacionales.

El Tren de Aragua ha demostrado tener una estructura empresarial sofisticada, con fachadas legales como empresas de transporte, que les permite ocultar sus actividades ilícitas de tráfico de drogas, migrantes y trata de personas.

En Colombia, Perú y Ecuador, el Tren de Aragua ha establecido células permanentes y ha controlado las rutas fronterizas clandestinas, lo que les ha permitido participar y monopolizar activamente las actividades delictivas.

En Brasil, el Tren de Aragua ha establecido alianzas con el Primer Comando de la Capital (PCC), uno de los grupos criminales más poderosos del país, para el tráfico de armas. Incluso en Paraguay y Uruguay, el Tren de Aragua ha sido vinculado al asesinato del fiscal paraguayo Marcelo Pecci, demostrando su capacidad de operar a nivel transnacional.

Links sugeridos

<https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2023-09-23/cuantas-personas-trabajan-para-los-carteles-de-la-droga-mexicanos>

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-65263733>

<https://elpais.com/mexico/2024-03-27/la-violencia-del-crimen-organizado-desborda-el-inicio-de-semana-santa-en-chiapas.html>

<https://www.infobae.com/mexico/2023/12/06/cartel-de-sinaloa-intento-establecerse-en-chile-condenaron-a-hermanos-mexicanos-por-trafico-de-drogas/>

Venezuela y sus “elecciones”

Reporte No. 84
Solicita: Jaime Quintana, Senador.
Asesora externa: Carolina Frêne
Marzo 2024

No existe Nicolas Maduro sin Hugo Chávez. Un poco de historia

Hugo Chávez llegó al poder en Venezuela a través de un proceso que involucró su participación en el intento de golpe de Estado del 4 de febrero de 1992 que a pesar de fracasar, le permitió ganar reconocimiento y respeto político. El indulto concedido por el entonces presidente, Rafael Caldera, le dio la oportunidad de convertirse en un actor político relevante que ganó apoyo popular a través de las llamadas misiones sociales que implementó para ayudar a los sectores más desfavorecidos de la sociedad venezolana.

Su ascenso al poder a través de un proceso electoral democrático en 1998, estuvo marcado por la falta de separación de poderes, el apoyo de la cúpula militar y la bonanza petrolera en Venezuela de la que bien supo aprovecharse con fines políticos.

Chávez quien se mantuvo el cargo durante 14 años fue reconocido por su estilo autoritario, la concentración de poder en la figura presidencial y la erosión de las instituciones democráticas. Su gobierno se caracterizó por un debilitamiento de la separación de poderes, una intensa polarización política, con una fuerte confrontación entre el oficialismo y la oposición. Impulsó la idea del “socialismo del siglo XXI” y una nueva arquitectura en la política internacional de Venezuela, alejándose de la tradición pacifista del país y promoviendo reformas constitucionales que ampliaron su poder, redefiniendo la estructura del Estado.

Maduro

La transición de poder de Hugo Chávez a su sucesor, Nicolás Maduro, se produjo tras la muerte de Chávez el 5 de marzo de 2013. Maduro, vicepresidente elegido por Chávez, asumió entonces la presidencia de Venezuela en elecciones, que si bien fueron cuestionadas por su contendor, fueron igualmente ratificadas por las instituciones electorales del país. Durante estos años, Maduro ha logrado consolidar la concentración de poder en el ejecutivo, debilitando de manera radical la separación de poderes. El Tribunal Supremo, controlado por el gobierno, ha anulado las decisiones de la Asamblea Nacional dominada por la oposición.

Las violaciones de derechos humanos han sido ampliamente documentadas por organizaciones humanitarias como Human Rights Watch, quienes han insistido en los abusos y crímenes de lesa humanidad cometidos por las fuerzas de seguridad venezolanas.

A ello se suma la profunda crisis económica y social con una caída del PIB, hiperinflación, escasez de alimentos y medicinas, y un empobrecimiento generalizado de la población que ha provocado una migración sin precedentes.

Según la Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes (R4V), aproximadamente 7.72 millones de venezolanos han salido del país en los últimos años. Para hacer frente a esta crisis su gobierno ha implementado desde 2018 el "Plan Vuelta a la Patria" que ha permitido según cifras oficiales; el regreso de más de un millón de venezolanos.

Elecciones en la mira

El 28 de julio de 2024 es el día elegido para las controvertidas elecciones en el país, que enfrenta el proceso con varias particularidades, entre las que se cuentan la inhabilitación de candidatos opositores como la principal candidata opositora, María Corina Machado, quien ha sido inhabilitada por las autoridades venezolanas para ejercer cargos públicos, lo que pone en duda la participación de la oposición en igualdad de condiciones.

El manejo de los plazos de manera favorable al gobierno y la falta de observación electoral independiente generan igualmente preocupación sobre la transparencia del proceso. El contexto de polarización política y la grave crisis económica amenazan con empeorar si no se logran condiciones electorales justas.

Presionados por el gobierno, los rectores del Consejo Nacional Electoral designados en 2021 renunciaron en junio, abriendo la puerta para que la Asamblea Nacional (repleta de seguidores del chavismo) designe a las nuevas autoridades electorales, a riesgo de exacerbar la desconfianza pública en el sistema de votación.

Si las elecciones presidenciales de 2024 no están precedidas por un acuerdo que mejore las condiciones electorales, incluidas reformas que reduzcan el control del gobierno sobre el sistema electoral, es probable que se cuestione su legitimidad, como ocurrió en 2018.

Todo lo cual se ve dificultado por las fuertes sanciones impuestas por el gobierno de Estados Unidos y que han calado en diferentes sectores económicos, como el petrolero y minero, con el fin de ejercer presión sobre el gobierno venezolano y fomentar cambios hacia una mayor apertura democrática y respeto a los derechos humanos. Es evidente que las medidas han afectado la capacidad presupuestaria y económica del Estado venezolano, impactando en áreas como salud, alimentación y servicios públicos. Igualmente han limitado la capacidad de producción y exportación de petróleo, que representa alrededor del 95% de los ingresos por exportaciones de Venezuela.

Venezolanos en Chile

Actualmente no existen cifras exactas del número real de venezolanos en Chile, ya que una parte ha ingresado irregularmente al país. Los datos según la oficialidad indican que entre 2015 y 2016, el número de solicitudes de visa de venezolanos pasó de 9,501 a 30,751. En 2017, se otorgaron 9,501 permanencias definitivas a venezolanos, un aumento del 219% respecto a 2016

Según la Encuesta Casen de 2020, hay 490,000 venezolanos residiendo en Chile, representando el 41% de todos los inmigrantes en el país.

Entre 2017 y 2021, la población de venezolanos en Chile se ha duplicado, pasando de representar el 1% al 1.5% de la población total. En promedio tienen ingresos superiores a los chilenos y tres años más de escolaridad. Tres de cada cuatro están en la Región Metropolitana. Los principales sectores de empleo son Comercio (20.9%), Alojamiento y Servicios de Comida (15.6%) e Industria Manufacturera (13.4%).

Mientras el promedio de edad en el total del país es 37 años, entre los venezolanos es 30, con el 75% de ellos en edad de trabajar (entre 18 y 60 años), a diferencia del total del país, donde el 60% está en ese mismo rango etario.

Sobre sus condiciones de vida, el 2,3% de los miembros de esa comunidad vive en condición de "hacinamiento crítico" (5 y más personas por dormitorio u hogar sin dormitorios de uso exclusivo). Además, 94% vive en una vivienda arrendada y solo 4,8% en una propia. Respecto del sistema de salud, el 77,3% está afiliado a Fonasa, 10,5% a Isapre y otro 10% a ninguno.

Visas laborales

Otra muestra de esta importante alza de los inmigrantes, y en particular de los venezolanos, es lo que ha pasado en los últimos años con las distintas visas laborales que entrega Chile. Según datos del Departamento de Extranjería e Inmigración, desde 2014 se han entregado 397.988 visas relacionadas con trabajo a personas provenientes de Venezuela, entre las que se cuentan las "Sujetas a contrato", "Por motivos laborales", "Beneficio Mercosur", "Profesionales y Técnicos" y de "Inversionista". Le siguen las personas de Perú, con 180.785, y Haití, con 175.997.

Los datos muestran, además, que tanto en 2019 como en 2020 el número de visas totales entregadas disminuyó, siendo 2018 el peak, con 277.512.

Inmigración irregular

Las personas que han ingresado a Chile por paso no habilitado sólo desde enero a julio del 2021 ascienden a 23.673, según los datos entregados por la PDI al Servicio Jesuita a Migrantes a través de solicitud de Transparencia.

Según la información entregada en noviembre 2023 por la Policía de Investigaciones (PDI) al Observatorio de la Migración Responsable, entre enero y agosto de 2023 se han registrado 34.543 ingresos a Chile de forma ilegal o irregular, es decir, sin la documentación exigida para hacerlo y, para finales de año, el organismo proyectaba superar los 50.000, una cifra similar a la reportada en los dos últimos años.

Según el estudio del Observatorio, en 2021, cuando entró en vigor la nueva ley de migraciones, la cifra se triplicó pasando de poco más de 16.000 en 2020, a 56.856 entradas irregulares al país; mientras que en 2022 se registraron 53.875.

La migración irregular no es un fenómeno nuevo en Chile, pero desde 2010 hasta 2021 se disparó exponencialmente. La ley de migraciones promulgada en abril de hace dos años, bajo la segunda administración de Sebastián Piñera (2018-2022), exige obtener visas en los consulados chilenos de los países de origen para evitar que extranjeros ingresen como turistas y cambien su calidad migratoria para buscar trabajo.

Desde 2021 Chile vive una crisis migratoria que afecta principalmente a las regiones del norte, que colapsaron pequeñas localidades fronterizas como Colchane. La mayoría de los extranjeros en Chile proceden de Venezuela, Perú, Haití y Colombia.

Links sugeridos

<https://revistauniversitaria.uc.cl/especial/crisis-migratoria-en-colchane-caos-en-la-frontera/16781/>
<https://www.ciperchile.cl/2021/02/05/a-pie-por-colchane-como-la-politica-de-gobierno-forzo-un-ingreso-desesperado-de-migrantes-a-chile/>